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以活力赢得竞争力
———我省如何进一步深化国有企业改革

2014年年底， 长丰集团传来
喜讯， 正式获得整车生产企业资
质。“这个资质相当于一张‘准生
证’，寓意着整个集团的重生！”长
丰集团总经理刘康林毫不掩饰内
心的激动。2014年是长丰集团深
化改革的关键年， 继混合所有制
改革试点后， 又迎来了产品渠道
双变革，一系列深化改革的举措，
是长丰集团从低谷恢复元气，重
现生机的主要原因。

放眼湖湘国企， 改革大潮狂
卷而来， 长丰只是其中的一个缩
影。去年3月，我省在全国较早出
台《关于进一步深化国有企业改
革的意见》，这个被视为我省国企
改革任务书和路线图的《意见》，
围绕“打造具有国际竞争力、国内
一流的新型国有企业”的目标，全
面开启了我省新一轮深化国企改
革大幕。那么，我省将如何进一步
深化国企改革呢？

其一，让国有企业“定准位”

《意见》提出，我省将准确界
定国有企业功能，做好分类指导。
根据不同的功能定位，对国有企

业实施分类改革，在治理结构、
管理模式、选人用人、激励约束
等方面区别对待。

从我省实际情况出发，国
有企业将分为公益、功能、竞争
三大类。这就是说，城市供水、
供气、 公交营运等那些与老百
姓民生息息相关的企业， 都将
划入公益类， 由国有独资或国
有绝对控股， 其定位就是要做
好公益服务；投资运营平台、重
要资源开发和基础设施建设领
域的企业，将会划入功能类，保
持国有独资或国有控股， 其定
位就是要完成战略任务和重大
专项； 其他的将划入竞争类企
业， 其定位就是要以经济效益
最大化为主要目标， 按照混合
所有制经济的要求进行放开，
国有资本可以从低效无效的产
业和企业完全退出。 让国企的
形象更清晰， 就是要让他们定
好自己的“位”， 唱好自己的
“调”。 比如，竞争类国企，就要
集中精力把主业做好， 功能性
国企的非核心业务， 该退出的
就要坚决退出。

其二，让国有企业“强体质”

《意见》提出，混合所有制
经济是基本经济制度的重要实

现形式，是深化国企改革的“重头
戏”。 推进投资主体的多元化，由
过去的“一股独大”进一步向“混
合多元”转变，虽然不一定就能确
保让国企变强， 但将是国企变强
的重要手段之一。

为唱好这一台“重头戏”，我
省将实施“上市为主、三个引进、三
个允许”的“三管齐下”的改革措
施。“上市为主”， 就是加快推进国
有企业整体上市或核心业务资产
上市，到2020年，竞争类省属国有
企业资产证券化率要提高到80%
左右；“三个引进”， 就是重点引进
中央企业、引进大型民企、引进国
内外其他优势企业， 推动国有企
业开放性市场化重组整合；“三个
允许”，就是允许国有资本准备退
出企业， 允许改制为混合所有制
且国有资本处于相对控股或参股
地位的企业，允许创新型、研发类、
基金类国有企业实行经营者员工
持股，让员工共享企业发展成果。
值得一提的是， 让上市公司成为
国有企业的重要组织形态， 构建
资本所有者和劳动者利益共同
体， 无疑将是国有企业加快发展
的最大利好。比如，中联重科2005
年引入管理层及骨干员工持股，
2009年实现整体上市， 到2013年
底资产总额和净利润就分别达到
了2005年的22倍、14倍。

其三，让国有企业“增活力”

我省将在国企改革中着力健
全现代企业制度， 将其作为深化
国有企业改革的重点和方向，大
力完善法人治理结构， 让国有企
业由过去的“行政化” 进一步向
“市场化”转变。

具体来说， 激发国有企业活
力体现为“还原、职业化、激励”三
个关键词。所谓“还原”，就是还原
董事会在公司治理中的法定功
能， 在竞争类国有独资企业中全
面推进以外部董事占多数的董事
会建设。比如，中南传媒的董事会
架构模式，就做到了“把所有的人
和事关到制度的笼子里”； 所谓
“职业化”， 就是推进国有企业领
导人员专业化、去行政化改革，探
索建立国有资本产权代表、 职业
经理人管理模式， 形成企业优胜
劣汰、经营者能上能下、员工能进
能出、 收入能增能减的市场化经
营机制。比如，对竞争类的省管企
业建立市场化选人用人机制，省
委就只任免党委(党组)书记，提名
董事长人选， 对总经理则通过市
场化途径进行选聘；所谓“激励”，
就是健全长效激励约束机制，根
据国有企业的分类， 让国有企业
负责人的收入与选任方式、 企业
效益相匹配。

其四，让国有企业“管得好”

我省还将从三个方面进一步
深化监管体制改革，由过去的“管
企业”为主进一步向“管资本”为
主转变，确保管好、管活、管到位。

按照《意见》要求，我省的国
资监管体制改革可以归纳为“一
统一、 一优化、 两主体”。“一统
一”，就是要实现经营性国有资产
监管集中统一全覆盖。同时，完成
党政机关、 承担行政职能的事业
单位与下属企业的“剥离”，今后
除国资委外， 其他政府部门都不
再直接管办企业；“一优化”，就是
要优化国资监管方式方法。 探索
“以管资本为主加强国有资产监
管”的新模式和新方法，不干预企
业法人财产权和经营自主权，既
不当大包大揽的“婆婆”，也不当
甩手不管的“老爷”，该企业管的
坚决不干预、不包办，该政府管的
坚决不漏项、 不缺位；“两主体”，
就是组建国有资本运营主体和国
有资本投资主体。 组建或改组国
有资本运营公司， 支持有条件的
国有企业改组为国有资本投资公
司， 打造一批国有资本运营平台
和投资控股集团， 实现国有资本
的保值增值。

■供稿：省委宣传部
执笔：黄海

5月3日，成都男驾车逼停小
车， 别车女司机遭疯狂殴打致
伤。 事后警方公布行车视频记
录，被殴打的女子曾两次突然变
道险些造成事故。该一事件引发
全国网友热议， 持续发酵至现
在，仍未有停息的意思。长沙交
警解读该事件， 故意变道急刹，
涉嫌以交通工具寻衅滋事。称长
沙3月交通违法统计， 违法变道
占比60%。“斗气车”属“路怒症”
症状，应及时自我释压。（详见本
报今日A05版）

对于女司机的不幸“遭遇”，
网上很多人竟说：该打！打人肯
定不对， 尤其是这样暴力伤人。
然而， 人们更多的是关注前者，
由该名女司机推及众多的女司
机进而推及到所有任性变道的
违法行为，觉得男司机此举确是

解气、解恨。
因别车摩擦而起纠纷的事，

相信每个城市、每天都不在少数。
为什么此事能引发全民关注呢？
当然是其具有的经典性， 在合适
的时机发生， 触到了大多数国人
最敏感的神经： 一个两次突然变
道险些造成事故的女司机， 至少
有一次是故意的；一个爱子心切、
勇猛有余的男司机，果断出手“教
训”别车女，让人大呼“过瘾”。步入
汽车社会的中国， 道路交通乱象
已然使多数国人并不松弛的神经
紧绷。在马路上任意变道，开“斗气
车”，或造成碰撞，或引发事故，无
异于谋财害命， 但不少国人不以
为然。据媒体报道，中国的车祸死
亡率已经连续10多年保持世界第
一， 以世界3%的汽车保有量制造
了全球16%的死亡人数，中国已经

成为世界上开车最危险的地
方———便是最好的注脚。

有人做过统计，在中国每6分
钟就有1人丧生车轮，每1分钟就有
1人因车致残， 每年有10万个家庭
在滚滚车轮的碾压下支离破碎。
车祸的主因，是人为因素，而不是
机械或其它因素。其实，国人已经
感觉到了来自马路血淋淋的威
胁，“女司机现象”就是人们聚焦交
通乱象后的产物。 一名资深交警
直言，从数据上看，女司机的交通
肇事率低于男司机， 但往往交通
肇事的缘由出自她们。然而，“女司
机现象”绝非车祸的全部原因，只
是因素之一。无知，轻率，祸由心
起，蹭因念生，才是道路交通乱象
的根本原因。

一个持某国绿卡的女孩，在
某国开车上下班、自驾旅游，不亦

乐乎。可回到国内，看到汽车乱钻，
摩托车、自行车乱穿，她把方向盘
推给老爸， 说在国内开车不是开
心事，是烦心事。而很烦很烦时，便
是“路怒症”的症状。事实上，每一
个司机面对这交通乱象， 都有患
上“路怒症”的可能。成都男司机，
就是“路怒症”爆发的极端表现。

缺乏规则意识，任性地变道、
加塞、开慢车，不顾他人感受与安
危，无疑是“路怒症”的重要诱因。
“路怒症”一旦发作，“斗气车”便应
运而生， 由此造成恶性循环……
女司机乱变道惹祸引发全民关
注， 其意义已远远超出该事件本
身。也许，梳理得当，将会成为中国
汽车文明发展的一个“标杆”性事
件，让国人从此领悟到文明驾驶、
远离车祸的极端重要性。

■本报评论员 吴晓华

5月5日， 绵阳交警在城区
多个路口启用行人闯红灯自动
识别抓拍系统， 对行人闯红灯
行为进行抓拍曝光， 并作为交
警作出行政处罚时的证据。（5
月6日《四川日报》）

被称为“抓拍神器”的“闯红
灯自动识别抓拍系统”， 如果当
真像报道描述的那么“神奇”，对
于闯红灯执法来说，无疑确实堪
称一大利器，有助于有效化解长
期以来在治理行人闯红灯过程
中一直存在的诸多执法难题，如
“执法取证难、警力不足”等。

众所周知，正是囿于这些执法
难题，针对行人闯红灯治理，全国许
多地方交管部门一直显得力有不
逮。如由于“取证难”、缺乏可靠的一
手证据，面对交警执法，许多行人对
于闯红灯行为常常“拒不认账”；而
由于“警力不足”，面对“中国式过马
路”下十分普遍频繁的行人闯红灯，
交警执法常常显得力不从心。而有
了“抓拍神器”，这些执法难题势必
有望迎刃而解。

不过，这一“抓拍神器”尽管
好用，也不宜无节制地过度使用，
以至于形成一种畸形的过度依

赖。比如，在将该“抓拍神器”所抓
拍的信息“作为行政处罚时的证
据”的同时，又进一步规定“闯红
灯超过3次， 会长期播放”，“超过
20次多个路口同时播放”，在我看
来，就明显有过度使用、超出应有
的法治界限的嫌疑。因为这种“长
期、同时播放”个人闯红灯信息做
法，实乃一种变相游街示众，涉嫌
侵犯公民人格权。

此外，站在全面治理“中国式
过马路”角度又必须看到，无视红
灯的“中国式过马路”之所以如此
普遍频繁， 除行人缺乏守法意识

以及相应的执法力度不够之外，
城市交通设施本身存在的不足，
同样也是一个关键背景。比如，红
灯信号时间设计的不合理。 有学
者研究显示， 行人对红灯的忍耐
限度在70秒到90秒之间，“超过
此限值， 行人过街基本处于不可
控局面”，而目前我国许多城市红
灯时间设计往往普遍超长， 动辄
超过100秒、甚至200秒。

在这背景下， 仅仅指望简单
诉诸强力的执法处罚， 便想一劳
永逸地根治“中国式过马路”现象
显然不够现实。 ■张贵峰

“抓拍神器”虽好，也不宜过度使用余以为


